

# Se suspenderá la Conf. del Desarme

## Japón demanda la reforma de los Tratados de Washington y Londres para obtener igualdad naval

Ginebra, 29.—En los círculos de la Liga se cree que la conferencia del desarme será suspendida mientras se lleva a cabo la económica. Informes de Washington dicen que el presidente Roosevelt no desea que sea suspendida, a menos que se llegue a un acuerdo sobre los asuntos de mayor importancia tratados. Norman Devís confirió con Paul Boncour, y se supone que le pidió que anuncie a la mayor brevedad posible las reducciones que Francia aceptaría para llegar a un convenio.

Ginebra, 29.—A pesar de los esfuerzos que han hecho algunas de las delegaciones, la conferencia del desarme se encuentra de nuevo en un callejón sin salida, y es cada vez mayor el convencimiento de que tendrá que ser suspendida mientras se realizan las conversaciones económicas de Londres. Tan fresco como está el llamamiento del presidente Roosevelt a favor del desarme, la conferencia está prácticamente paralizada. Japón demanda la reforma de los tratados de Washing-

### El Delegado japonés anuncia que tiene una idea que proponer

ton y Londres para obtener la igualdad naval. La Gran Bretaña se opone a la abolición de los bombardeos aéreos, que constituyen el más eficiente método para imponerse a ciertas lejanas colonias asiáticas y africanas, en tanto que los Estados Unidos piden que los bombardeos aéreos sean abolidos sin excepción alguna. Las ofertas francesas son de tal clase que no las aceptan las demás potencias. En esta situación se encuentran las deliberaciones sobre el desarme, pero a pesar de ello, se dice que Estados Unidos y Alemania se opondrán a su suspensión, enfrentándose a la Liga y al Consejo de Ginebra. Intente, que si lo desean.

### Declaraciones del delegado japonés Ishii

Nueva York, 29 El visconde Kikujiro Ishii, jefe de la delegación japonesa a la conferencia económica de Londres, ha hecho interesantes declaraciones respecto a ésta y a la situación en el Lejano Oriente. Manifestando que to-

dos los esfuerzos realizados hasta ahora por poner fin al boicoteo chino contra los productos japoneses han fracasado, el visconde agrega que no puede concebirse qué política adoptará la conferencia de Londres sobre este asunto, y que el boicoteo chino es algo que afecta vitalmente al pueblo japonés. Dice también que tiene «una idea» que proponer a la conferencia, pero que todavía no está bastante madura para ser dada a la publicidad.

### Declaraciones del Primer Promotor Fiscal de la República Lic. don Rómulo Tovar

A propósito de las declaraciones que el día de ayer hizo el Lic. don Rómulo Tovar, Primer Promotor Fiscal, quien es el llamado por la ley para establecer el juicio correspondiente y a quien el señor Ulate alude. Le preguntamos si estaba ya preparando la demanda y si creía que tenía importancia la manifestación que se hace de haber sido el abogado de la compañía frutera y nos dijo:—Hasta en este momento no tengo ninguna noticia del asunto. Ud. me encuentra en la casa un poco enfermo, pero mañana iré a la oficina. Tal vez mañana le pueda informar de algo. Si me da orden por mi jefe, el Lic. Casorla, para establecer el juicio de rescisión, haré lo que es de mi deber. Como soy hombre consciente, sé cual es mi deber siempre y cuáles son los alcances de mis responsabilidades como funcionario del Estado. Lo de que haya sido alguna vez e incidentalmente

### Espérase la pronta firma del pacto de las cuatro potencias

Londres, 29 — En los círculos oficiales se espera la pronta firma del pacto de las cuatro potencias propuesto por Mussolini, cuya discusión no tardará en llevarse a cabo en Roma, aún cuando se dice que es más probable que las negociaciones se lleven a cabo en Ginebra.

### El Rey de Italia Recibe a Goebbel

Roma, 29.—El Rey recibió hoy al Dr. Paul Goebbel, ministro alemán de propaganda, quien visitó después a Mussolini.

abogado de la Compañía, no he tenido la menor importancia en este caso.

Ahora tengo otro asunto de importancia en que figura Mr. Marsh, Superintendente de la United Fruit Company, si no me equivoco y Gerente de la Golfo Dulce Lnad and Company. Se trata de salvar la milla marítima del Rio Grande de Terreba. He durado más de cuatro meses preparando el juicio porque no quiero que se diga que he descuidado el menor elemento de defensa. En el desempeño de mi cargo tengo el derecho de creer que puedo ser fiel a mis deberes.

Pero todo esto es personal y nada vale. En cuanto al asunto en sí mismo, nada sé por el momento.

Después de haber tenido el gusto de estar con don Rómulo nos llegó en el informe de que el Jefe del Ministerio Público había recibido en este momento, del Gobierno, toda la documentación referente a la demanda que se establecerá contra la United Fruit Company.

### Francia toma posesión de la Isla de Clipperton

París, 29.—El crucero «Juana de Arco» tomó posesión anteayer, en nombre de Francia, de la isla de coral Clipperton, situada a novecientas millas de la costa mexicana, que fué dada a Francia por

fallo del rey de Italia en la disputa que sostenía con México por su posesión. El crucero disparó salvas mientras era izada la bandera francesa en la isla al compás de la Marsellesa.

### Los planos de la Carretera Panamericana

Nueva York, 29.—Los planos de la proyectada carretera panamericana correspondientes a las secciones de México, Guatemala, el Salvador, Honduras, Nicaragua y Panamá han sido completados y serán sometidos al congreso inmediatamente,

anuncian David Brown y John Flick a su regreso después de tres años en Centro América trabajando en el levantamiento de dichos planos, que indican la posibilidad de usar en gran parte las rutas actuales debidamente mejoradas.

### Miss Europa 1933

Madrid, 29.—Tatiana Marlow, de 19 años, perteneciente a la colonia de rusos emigrados residentes en París, y cuyo padre fue ejecutado por los bol-

cheviques, ha sido electa Miss Europa 1933 en el concurso internacional de belleza, patrocinado por el periódico AHORA.

### Dos jueces comprometidos

Harrisburg, 29.—El gobernador Pinchot, del estado de Pennsylvania, ha pedido la renuncia a los jueces de la corte suprema John W. Kephart y William Schaffer, por apare-

cer sus nombres en la lista de personas favorecidas por la casa bancaria Morgan, diciendo que «los jueces que aceptan favores se descalifican por sí mismos».

### Un aviador francés ganó la carrera de competencia

La competencia aérea de la trofeo Deutsche de La Meurthe.

Etampes, Francia, 29.—Cinco aviones han participado en las competencias aéreas del trofeo «Deutsche de la Meurthe», cuatro franceses y uno británico. Deben recorrer dos vuelos de mil kilómetros cada uno, en curso triangular. Los participantes los franceses Delmotte,

Lemoine, Salel y Detre. Arnou, también francés, sufrió un accidente al iniciarse la concurrencia, resultando ileso. Su avión se desrozó.

París, 29.—El piloto francés Detre ganó el trofeo aéreo «Deutsche de la Muerte», recorriendo dos mil kilómetros a una velocidad media de 200 kilómetros por hora. Potez con motor de 270 caballos,

### Gandhi suspende su campaña

Poona, 29.—Mahatma Mohandas Karamchan Gandhi terminó hoy al medio día su ayuno de

veintinueve días, que se había impuesto para llamar la atención del mundo a favor de los «intocables».

### Colombia y Perú notifican la suspensión de hostilidades

Ginebra 29.—Las cancellerías de Colombia y Perú han comunicado oficialmente a la Liga la

aceptación del acuerdo para poner fin a las hostilidades en el Amazonas.

### Declaraciones del senador Couzens en defensa del consultor Pecora, en relación con la investigación del caso Morgan.

Washington, 29.—El senador Couzens, miembro del comité de investigación bancaria del senado que conoce de los negocios de la casa bancaria Morgan, convocó a los periodistas para denunciar públicamente los ataques que se hacen a Ferdinand Pecora, consultor de dicho comité, diciendo que inclusive un alto funcionario le había visitado para desacreditar la habilidad jurídica de Pecora. «Es indudable, dijo el senador, que existe una intensa campaña para desacreditar a Pecora.»

tra otras de las principales firmas neoyorquinas.

### Huelga de comerciantes en Francia

París, 29.—Unos ocho mil comerciantes en esta ciudad, y muchas otras miles en provincias, han cerrado sus establecimientos protestando contra los elevados impuestos. Millares de hombres de negocios se reunieron en el palacio de sport con igual fin, siendo guardado el orden por centenares de policías.

### Captura de un famoso bandido corso

Ajaccio, 29.—El famoso bandido corso Andre Spada, a quien dos mil gendarmes franceses han venido persiguiendo durante meses en las montañas, fué capturado ayer cerca de esta ciudad por dos policías.

### El parlamento ratifica la nueva concesión petrolera

Teherán, 29.—El parlamento ratificó la nueva concesión otorgada a la compañía Anglo-Persa.

### Carmen Lyra hizo la entrega de la Escuela Maternal esta mañana

#### No es cierto que sus compañeras vayan a renunciar en cuerpo

Esta mañana buscamos con afán a Carmen Lyra: estuvimos en la Escuela Maternal: no había llegado: fuimos dos veces a su casa: a la segunda la encontramos.

Nos recibió amablemente: Vestía de negro; estaba alegre, en su casa todo respiraba alegría: la salita discreta, atestada de libros, la banca añeja, de sabor colonial, las matas y las flores, tantas, de su jardín: ese jardín rodeado de amplios corredores, en su casa de gruesas paredes de adobes, que la hace vivir, en el corazón de la ciudad, algo de la apacible y serena vida de nuestros abuelos...

Declaraciones para LA REPUBLICA?—Casi tengo que decirle que no puedo darselas. Ya dije todo lo que tengo que decir para la edición del martes, de un periódico con quien tengo casi un compromiso moral.

Pero los lectores no quieren esperar hasta mañana...

Es cierto, pero tendrán que hacerlo.

Sin embargo, Carmen Lyra enhebra conversación. Y en ella nos va diciendo muchas, muchas cosas interesantes.

--Dijo un diario de ayer,

que mis compañeras de la Escuela Maternal iban a renunciar en cuerpo, solidarizándose conmigo. Yo les dije que no lo hicieran: esos son romanticismos ya pasados de moda. Ellas tienen que quedarse ahí, porque ellas conocen el manejo de la escuela, ellas la han formado conmigo y la quieren como yo la quiero.

A este punto de la conversación, entra a casa de Carmen el Dr. Moreno Cañas; ella se levanta y ambos conversan unos minutos aparte.

El repórter, entre tanto, espera...

Por fin vuelve Carmen. El Dr. ha salido ya.

—De mí si tenían que salir, porque éste es un régimen capitalista y yo ataco a ese régimen. Teodoro Picado me envió una nota la semana pasada diciéndome que el Gobierno había visto con desagrado unas publicaciones mías y que, a una nueva, perdería el puesto; en otras palabras, querían comprar mi silencio por C. 165 al mes.

Y es que no quieren que grite, no quieren que diga lo que pienso acerca de la ex-

Pasa a la Página 5.

## Más de cuatrocientos hombres se ocupan en los trabajos municipales

La Municipalidad ha reanudado sus actividades: ya se ocupan más de 450 trabajadores distribuidos en 37 cuadrillas.

El encargado de la dirección de los trabajos, Ingeniero Fernández Peralta, que actúa como delegado de la Secretaría de Gobernación, nos dijo que es su deseo llegar a organizar ese personal en la misma o parecida forma como se organizó el personal del Comité de Pavimentación.

Está costando, nos dijo, conseguirlo, porque se hace difícil romper las normas que se habían establecido, pero algo se va consiguiendo.

Paulatinamente se harán los cambios necesarios, que al fin

y al cabo lesionan intereses creados. Pero con el apoyo de los compañeros de labor, señores Ingenieros don Lucas Fernández y don Juan José Bolaños, espero lograrlo pronto.

Si se logra pasar el proyecto de ley autorizando un empréstito con respaldo de bonos, del cual debe conocer el lunes la Municipalidad, entonces se dispondrá de más recursos y los trabajos se intensificarán.

El proyecto de empréstito tiene las simpatías de varios Diputados, y como está muy bien calculado y estudiado, se piensa que pasará sin tropiezos, ya que hay unidad de pareceres en cuanto a la urgencia de ocupar a las gentes.

SOMBREROS  
DE FIELTRO  
ITALIANOS

VALENTINO Y ROYAL

ELEGANTES Y FINOS

Para caballeros de gusto refinado:

CORBATAS — FAJAS DE CUERO  
CALCETINES — PYJAMAS — CAMISAS, Etc.

La Casa de las Corbatas

Artículos a precios de ganga, que ofrece

 N. IEZZI   
Avenida Central

## El caudal del río Ciruelas es notable

De habernos equivocado los cuatro ingenieros de Cartago que hicimos la propuesta para la cañería de Puntarenas en la medida de ese caudal, habríamos retirado inmediatamente el proyecto

Los ingenieros de Cartago, señores Picado, Saxe, Gutiérrez y Fernández Peralta, que hicieron una oferta para la construcción de la cañería de Puntarenas, han visto muy mal que se recurra a ciertos expedientes para perjudicarlos.

El último de ellos, a nombre propio y de sus compañeros, nos dijo, refiriéndose a una publicación hecha en otro periódico:

—Declaro que tenemos la certeza más completa de que el caudal del río Ciruelas, recientemente medido por el ingeniero Royo, y que dió 54 litros de agua por segundo, es estable, es decir, dentro de la estabilidad general que tienen los ríos en Costa Rica, donde la tala de bosques no está controlada; también, que la disminución de 95 litros a

54, se debe a que esa cantidad de 95 litros era la mínima que se necesitaba para la planta eléctrica que allí existió y la diferencia entre 95 y 54, por investigaciones recientes era suplida por una derivación del río La Rastra que no ha desaparecido, puede comprobarse en cualquier momento.

Si de la investigación que realizamos hubiera resultado que efectivamente la disminución se debía a otras causas, los cuatro ingenieros que suscribimos el proyecto, que somos conscientes de la responsabilidad que nos corresponde habríamos retirado ese proyecto inmediatamente, porque antes que todo está la reputación profesional, que vale más que cualquier ganancia.

# La algarada comunista

En nuestra edición del sábado publicamos un artículo analizando la actitud de los comunistas frente a las disposiciones legales que impiden la propagación de sus tendencias disociadoras; y en dicho artículo ofrecimos reproducir hoy la publicación hecha por el Dr. Eduardo Aguirre Velázquez, en uno de los diarios nacionales; que circuló el 5 de febrero de 1932, y que decía:

Las noticias llegadas de El Salvador relatan, que entre los fusilados, ha habido un buen número de buhoneros, en general de aparente nacionalidad polaca, a quienes se consideró no sólo de instigadores de la revuelta sino que se les capturó al frente de las masas sublevadas.

Por lo que toca a los informes que desde hace tiempo tenemos sobre esta inmigración, tal noticia no nos ha extrañado. Los comentarios que hagamos sobre el particular no se refieren de ninguna manera a los residentes en Costa Rica, cuyas interioridades desconocemos, sino a los que hemos visto en el Salvador y Guatemala, que no son tan mansas palomas como sería de desearse.

Recordamos ahora, que hace unos años, se recibió en el Gobierno del Salvador noticias privadas sobre la formación de cédulas comunistas en Centro América; esa confidencia fué obtenida por el Ministro de aquel país residente en Berlín, procedente de los medios rojos de la capital de Alemania.

Los hechos han confirmado la sospecha, pues nada valdría que sólo se les acusara de haber sido propagandistas; lo importante es que se les ha encontrado capitaneando a los campesinos hasta cuyos hogares se han acercado, ejerciendo el humilde oficio de buhoneros.

La verdad es que, de cierta época a esta parte—hará unos dos años—se ha desparado por el territorio de aquellos países una corriente migratoria, cuyo puerto de salida, en la mayoría de las veces, ha sido el puerto de Dantzig. Tan notable fué el hecho en Guatemala, que se dió instrucciones al Cónsul de aquel país en el Puerto dicho para no seguir visando pasaportes y como no obedeciera, se le quitó por cable, considerando que esa extraordinaria influencia de gentes de esas regiones: polacos, lituanos, checos, etc. no tenía una satisfactoria explicación.

Hay quien asegura que esa mercadería viene a Centro América procedente de Rusia bajo etiquetas inglesas, francesas o alemanas; es muy posible que así sea, porque, al menos por el momento, no encontramos una explicación más satisfactoria. Se cree, de igual manera, que la organización que ha distribuido a estas gentes en nuestros países, que les permite aún más rebajar el precio. Sea de esto lo que fuere, las gentes observadoras y estudiosas podrán sacar de los hechos,

pacíficos y sangrientos que han sucedido, las deducciones que les parezcan más racionales.

En Costa Rica, donde la situación de las masas es extraordinariamente ventajosa, si se le compara con la que subsiste para ella, en las otras secciones de Centro América, de nada valdría la prédica si existiera; pero, de todos modos, no podemos ver con indiferencia lo que ocurre en los países hermanos, siquiera sea para estar enterados, desde un punto de vista de estudio meramente teórico.

La sospecha que surge de las informaciones procedentes de El Salvador, es que los pasaportes que exhiben esos individuos, son falsos y que su verdadera nacionalidad es la rusa y no la polaca, ni la lituana, ni la checa.

Era de notarse y de extrañar, también, la facilidad con que encontraban, apenas llegados al país, medios de trabajo, ejercitando sin excepción la venta por abonos de artículos a precios muy reducidos, cubriendo por completo el área del país, pues se encontraban estos vendedores aún en las más apartadas regiones.

Lo que al Gobierno de Guatemala importó más, desde luego, fue que estos competidores del comercio establecido lograban desquiciar los más sólidos negocios con grave daño para la comunidad, pues vendían las mercancías a precios sin competencia, aunque en muchas oportunidades de calidad inferior a la que ofrecen los importadores regulares.

El efecto moral de estas ventas fue también digno de tomarse en cuenta: la servidumbre se enjaronó en sumas superiores a sus posibilidades y salarios, cambiando la humilde indumentaria de antes, por otra cuyo sostenimiento llevó a muchas a la degradación, robando a sus patronos o vendiendo sus favores en las calles. Ante ese problema, que con otras características no podía pasar inadvertido, se procedió a limitar la inmigración y a dictar medidas que favorecieran a los nacionales contra esa competencia ilegítima e irracional.

Antes, el comercio ambulante se ejercía en Guatemala, exclusivamente, por indígenas que llevaban a lomo de mula sus mercaderías y que iban de pueblo en pueblo traficando; éstos han desaparecido por completo, y el tener otro control que el de las autoridades que no deben permanecer impasibles ante el hecho.

## Crónica de San Antonio de Belén

Los belemitas, conservadores de su alta cultura y moralidad, verifican conferencias mensuales

Es San Antonio de Belén un pueblo celoso de su cultura. Sus hijos todos se dedican a la tierra y sus cafetales son maravillosos. Sus huertas fecundadas doblemente por el sudor de los agricultores y por el beneficio de la lluvia, producen exuberantes frutos.

En la villa hay una escuela cómoda, es la «Escuela España» donde se siembra la cultura.

La iglesia, bien cuidada, es ya insuficiente para tantos vecinos y apenas termine la crisis, se levantará una nueva.

Ahora, luce una nueva estación, progreso que debemos al activo don León Cortés, actual administrador del ferrocarril nacional.

Los buenos caminos y el excelente servicio de camiones, el más exacto de todos, traen visitantes a diario.

Y es que el cantón ha alcanzado por moralidad de sus habitantes, muy buena reputación.

Recientemente uno de los jóvenes mejor preparados del lugar y de un dinamismo a prueba, fundó un centro, con tendencias culturales, pero sobretodo, de estudio serio de los graves problemas que de una manera directa tienen que ver con la sana doctrina de la Iglesia.

Varios caballeros de San José han estado a desarrollar interesantes conferencias, y haciéndonos el honor, últimamente, el profesor don Macabeo Vargas.

El gran salón de actos se vio siempre concurrencioso en esas asambleas populares, lo que demuestra que el pueblo belemita sigue con interés el desarrollo de los acontecimientos nacionales y universales, a base de una reflexión honda y meditada.

La disertación del Profesor señor Vargas estuvo muy variada y hubo luzidez en la expresión y buen fondo en la idea.

Peligros del bolchevismo, que es una doctrina meramente estomacal, desarrollo del mero deo, ausencia de la honradez y de la vergüenza, en los muchos empleados públicos y del comercio, abuso del alcohol, decadencia e inmoralidad de los bailes, el peligro de enviar los jóvenes a la capital, como sirvientas, el domingo chiquito (lunes) de los vagos de profesión, todo eso constituyó el tema que fue seccionado sin complicaciones.

Al final se pidió la cooperación de todos los vecinos para que lejos de venir a menos el centro, se acreciente y ensanche para el bien de la comunidad.

En ello está empeñado el Sr. Cura. Presbo. don Carlos Sánchez, de suyo entusiasta y para quien va en estas líneas una cañerosa felicitación por buen espíritu sacerdotal, amante de la acción social.

En otra correspondencia hablaremos de otras muchas cosas locales, no sin dejar pasar esta oportunidad para recomendar una vez más esta REPUBLICA cuya lectura ya no puede ser ni más variada ni mejor inspirada en una sana orientación.

CORRESPONSAL 2.º

...Y AHORA,  
VENGA UN  
Old Parr!

ESTA es la frase sacramental que se escucha siempre en boca de quienes acaban de arreglar un asunto comercial, político, social o de cualquier otra índole,

como para cerrar con broche de oro

SE VENDE EN TODAS LAS CANTINAS

Agentes: J. M. Sáenz Witting & Co.

Hamburg - América Linie  
(Línea Hamburguesa Americana)

La moderna motonave

“CARIBIA”

saldrá de Limón para PUERTO BARRIOS y LIVINGSTON (GUATEMALA) en su segundo viaje el 23 de MAYO, regresando a Limón el 28 de MAYO para continuar su viaje a EUROPA.

Solicite informes a:

VICTOR FABIAN & CIA.—Agentes Generales  
SAN JOSE

FELIPE J. ALVARADO & CIA.—Agentes  
LIMON

IMPRENTAS

Alsina-Gutenberg

EFICIENCIA-CALIDAD

# La asamblea del sábado pasado en el Colegio de Señoritas

El Colegio Superior de Señoritas dedicó su asamblea semanal, verificada el sábado, al Ministro de Colombia en Centro América con residencia en Guatemala, de paso entre nosotros, Dr. don Antonio Gómez Restrepo.

Llegamos cuando el Sr. Ministro y su comitiva estaban en la Dirección y el Sr. Director hacía la presentación de su profesorado a tan distinguidos visitantes.

Entre los asistentes, vimos, además a los Sres. Diputados Dobles Segreda, Albertazzi Avendaño y don Asdrúbal Villalobos, miembros los dos primeros de la Comisión de Educación Pública de la Cámara.

### El Estadio

Pasamos luego al estadio que sirve eficientemente de salón de actos públicos, hermosa y cómoda ampliación del establecimiento que se debe a la iniciativa feliz y al empeño constante del actual Sr. Director, Licenciado Cortés.

Allí estaban las alumnas—el alumnado, como se dice ahora con un neologismo más o menos afortunado—quienes saludaron a la romana y pasaron luego a instalarse.

### El programa

Un programa discreto, sobrio, equilibrado. Cuando recordamos ciertas fiestas escolares—nosotros que sentimos una cariñosa debilidad por ellas—lo hacemos con dolor. Programas que pudiéramos llamar abigarrados, con veinticinco o treinta números que matan a los niños y narcotizan a los espectadores.

El de esta asamblea es, en nuestro concepto, tipo de programa para estos actos: no se trata de deslumbrar ni de llenar un record sino de pasar un rato cordial y amable; la vieja divisa: educar deleitando.

### Los cantos

Primero, el Himno Nacional. Qué bellamente cantado! Qué bellas y casi secretas armonías le encontramos, aun tan hermoso como es, antonado por estas gargantas de niñas puras y lindas y alegres.

Después el himno de Colombia—que el Dr. Gómez Restrepo y sus compañeros escucharon emocionados—y que a nosotros ya no pudo sonarnos, por ventura para América y para el mundo, como un clarín guerrero sino como el canto con que un pueblo prócer, triunfante en todas las lides a que lo llevó su empeño, saluda la aurora de la paz.

### Palabras del Director

Dijo el señor Cortés de la preocupación que sentía el Colegio por atraer a su seno a todos los representantes de la cultura que pasaran por el país y presentó al homenajeado en los múltiples aspectos

de su actividad mental: profesor, escritor, orador, poeta, diplomático, pero por sobre todo, maestro.

Luego la distinguida alumna Virginia Mata ya, además, una artista a sus cortos años, leyó unos comentarios que la profesora Cascañe hace al reciente Congreso de Estudiantes y a continuación Olga Benedictis recitó, con cabal interpretación, un soneto, «Tus Ojos», del doctor Gómez.

### Ejercicios Físicos

Presenciamos después unos ejercicios físicos. La profesora de esta asignatura, señora Lizano de Quesada, merece nuestra elogiosa felicitación. No nos referiremos a la novedad de los números con que nos obsequió, lo que ya es, de suyo, un mérito, sino a la armonía, a la belleza de todos aquellos movimientos y al alegre entusiasmo con que eran llevados a cabo.

### Palabras del Doctor

Agradeció el homenaje, emocionado. Dijo que él no era ni quería ser otra cosa que profesor y que de los sexos había preferido siempre para impartir sus lecciones el sexo femenino, pues que la mujer, tan inteligente como el hombre, tenía, además, su ternura y su dulzura ingénitas.

Se me dijo a la entrada, expresó, que iba a revistar un ejército. Bien, pero tengo que hacer una salvedad: los ejércitos de hombres tienen el peligro de la derrota y este no tiene ante sí esa amenaza mientras siga las lecciones que aquí reciben y, sobre todo, la sublime inspiración de su corazón de mujeres.

Así terminó la asamblea de cuyo resultado puede estar muy satisfecha la Dirección del Colegio.

## El Congreso conce- rá de nuevo del asunto de los panaderos

La Comisión de Gobernación presentará la semana entrante, a la consideración de la Cámara, su dictamen sobre el asunto del trabajo en las panaderías.

Como recordarán nuestros lectores, esta ley prohíbe el trabajo nocturno en tales establecimientos, pero no se ha llegado a poner en práctica.

Después de haber ido por dos veces a Comisión, ya iba a pasar el año anterior, cuando el General Volio con un vehemente discurso, la echó abajo, y volvió por vez tercera a Comisión.

Como hay intereses encontrados, entre patronos y obreros, con respecto a dicha ley, seguramente se desarrollará un interesante debate alrededor de ella.

# Ordene sus TRABAJOS

A LA

# IMPRENTA ALSINA

y quedará satisfecho por los precios y la calidad.

TELÉFONO 4190 - SAN JOSÉ

## Angulo, Trejos y Cia. S. A.

### Por el arte musical

Bien sabido es que no hay nada que ennoblezca más el alma que el divino arte musical, del que a diario los grandes hombres describen sus emociones y cantan en sus pasajes, ya sea de un *violin* de un *oboe* o de un *violoncello*, instrumentos que saben llegar al alma del artista, como del profano que no entiende pero siente y por eso es sumamente necesario, que ya que nos la damos de gente culta asistamos a los *Conciertos de música para todos* para ir conociendo los que son y fueron genios musicales como Bach, Chopin,

Bethoven, Mozart, y en esa forma ir cultivando nuestro arte. Asistiendo a estos bellos conciertos y dando un aliento a estos artistas esforzados que luchan por el buen nombre de nuestra querida patria. No olvidar que no solamente defender por las armas nuestro país es hacer patria, sino que tenemos que cultivar las artes las ciencias e industrias porque un país culto debe practicar y conservar estas cosas. Por eso rogamos asistir a estos conciertos y así poder conocer a nuestros valores nacionales como extranjeros.

### La Cruz Roja se propone construir su edificio propio

Los señores Directores de la Cruz Roja Costarricense están interesados en la construcción de un edificio propio. Por ley del 30 de Julio de 1930, el Ejecutivo les regaló un lote en esta ciudad para tal fin; y ahora, con el objeto de dar trabajo a un grupo numeroso de desocupados, se están haciendo gestiones en todos sentidos para reunir el dinero necesario.

La Cruz Roja tiene \$ 34,000, provenientes de las casas baratas de Peor es Nada; pero, con motivo de la moratoria, no pueden disponer de ellos por lo que se han dirigido o se van a dirigir al Ejecutivo para que éste les de Bonos sobre esta suma y así comenzar los trabajos.

Informaremos del éxito de tales gestiones.

### Es de justicia reformar la ley de pensiones alimenticias

La ley de pensión alimenticia, en la forma en que está, se presta para cometer contra los deudores injusticias de las más grandes; más en estos momentos en que los hombres no hallan donde trabajar. Hay mujeres que por venganza, o por cualquier otra cosa, miran con placer la prisión de sus esposos, que carecen de recursos para oblar una suma en que han sido condenados. Esta es una ley que el Soberano Congreso debiera reformar en el sentido de que, comprobado por el deudor que carece de bienes y no gana, quede sin efecto la pensión hasta que devengue salario o sueldo. Sé de un señor que está en la Penitenciaría por ese hecho, ajeno a su voluntad, pues tenía trabajo.

Cómo puede ser justo que una persona permanezca en prisión sin tener cómo satisfacer pensión, más si su esposa se niega a seguirlo?

Reformar dicha ley urge mucho.

Un Justiciero

# NO!

NO LO DUDE!

CON PASTILLAS ORIENTALES ESE DOLOR DE CABEZA DESAPARECE

Como con la mano

## EL CENTRO COMERCIAL

Almacén de Abarrotes, Vinos, Licores, Loza y Cristalerías.

Especialidad en ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

PRECIOS: LOS MAS BAJOS DE PLAZA

ALQUILAMOS:

Sillas, Loza y Cristalerías

Avenida Central

Edificio propio

Tomás Fernández F., Prop.

## La carretera Latinoamericana

La ejecución de una obra de tal magnitud indudablemente traerá grandes beneficios a nuestro país. Sería el mejor remedio para concluir con la crisis por, que atravesamos. En primer lugar, desde su iniciación encontrarían trabajo abundante todos los desocupados de la República. Habilitaría zonas agrícolas muy fércas y actualmente casi deshabitadas por falta de vías de comunicación con los centros de población y puertos de embarque. Una vez realizada esta obra en su totalidad, el tráfico que tendría traería un aumento muy importante de consumo de gasolina, aumentando en gran parte las utilidades de este monopolio. El turismo se intensificará grandemente y con especialidad el de Panamá. Estrechadas las relaciones con ella, se aumentaría la exportación de nuestros productos considerablemente.

ellos mismos. Pues bien, volviendo a nuestro asunto de la carretera, si capital americano es el que se invierte en esa magna obra, su primera recompensa la obtendrán en el aumento de venta de sus autos y camiones. Por nuestra parte obtendríamos en el tiempo que se encuentre en construcción abundancia de moneda fuerte que inmediatamente favorecería considerablemente nuestras importaciones.

Para el pago de obra de tanta importancia el Gobierno podrá perfectamente dedicar integras las utilidades del monopolio de la gasolina. Ojalá viéramos realizados muy pronto sueños tan agradables.

ZEPOL

## EMPRESA NACIONAL DE TRANSPORTES AEREOS

### SERVICIO DE CORREO Y PASAJEROS INTERIOR

#### ITINERARIO TARIFAS

LUNES: Via Guanacaste. Puntarenas...	\$ 25.00
Nicoya, Santa Cruz, Tempisque.	
Liberia y Las Cañas	—Precio 40.00
MIÉRCOLES: Via Región de El General:	
San Isidro, \$ 30.00.—Buenos Aires...	40.00
El Pozo, \$ 45.00 y Puerto Jiménez...	55.00
VIERNES: Via Guanacaste. Puntarenas...	25.00
Las Cañas, Liberia, Tempisque, Santa Cruz y Nicoya...	Precio 40.00
SABADOS: Via San Ramón y Villa Quesada	

Para viajar cómoda y rápidamente use el servicio de correos y pasajeros de esta Empresa, que ha acertado las distancias que por muchos años han sido la pesadilla de los viajeros.

### USE EL CORREO AEREO

Viajes expresos a opción del interesado

RAPIDO

SEGURO

ECONOMICO

PARA INFORMES: OFICINA FRENTE A «LA ALHAMBRA», Calle 2, Ave. F. G. No. 2

## LA REPUBLICA

circula 4000

ejemplares diariamente

por todo el país.

SUSCRIBASE

ANUNCIESE

# NUESTRO MUNDO SOCIAL



Señora YOLANDA QUIRÓS DE SOLANO

*Campo propicio, rico veneno de inspiración, la belleza rigida de la señora Yolanda Quirós de Solano. El pincel de un artista o la mente de un bardo, no vacilarían en proclamarla su musa predilecta. LA REPUBLICA se ufana hoy catalogándola en su página social.*

## El gran baile en el Centro Internacional de Alajuela.

El baile organizado por el Centro social «Los Arrayanes», resultó espléndido, como todas las fiestas organizadas por este simpático club. Damos a continuación la lista de los asistentes y rogamos se sirvan excusarnos por las omisiones en que hallamos incurrido. Las señoras asistentes a esta fiesta fueron: doña Virginia de Quesada, María Isabel de Chavarría, Claudia de Chaverri, Cladia de Pinto, Oliva de Méndez, Nelly de Martínez, Nelly de Soto, Auristela de Castaing, Elena de Rodríguez, Elvira de Arias, Adelina de Ardón, Marina de Chavarría, Yolanda de Rodríguez, Marta de Fonseca, Austelina de Vargas, Berta de Lizano, Otilia de Pacheco, Dida de Anderson y Celina de Pacheco.

Entre el grupo encantador de señoritas anotamos a Alicia Castaing, Carmen Fonseca, Celia Amador, Leonor Carrillo, Alice, Elba y Argeri Martínez, Nelly Solera, María Isabel Arias, Lía Rodríguez, Inés Saborío, Zeneida Bulgarely, Adriana y Rosita Chavarría, Pitima Sánchez, Betty Rodríguez, Leticia Ama-

dor, Sara Rodríguez, Felicia Esquivel, Lalita Ardón, Zulay Schroeder, Dinorah Vargas, Claudia Fernández y Alicia Carrillo.

Caballeros: Alberto Quesada, Lic. Heriberto Chavarría, don Salvador Umaña, Eloy Rodríguez, Humberto Soto, Ezequiel Fonseca, Rubén Pinto, General Alcántara, Heliodoro Arias, Aristides Agüero, Cipriano Ardón, Chebo Rodríguez, James Anderson, Miguel Macaya, Julio Brenes, Oscar Soto, Macho Fournier, Euclides Chacon, Máximo Acosta Soto, Julio Solera, Joaquín Sibaja, Hernán Solórzano, Federico Solórzano, Virgilio Martínez, Enrique Solera, Oscar y Jorge Solera, Manuel Herrera, Daniel Flores, Bernardo Meza, Hernán Bulgarely, Antonio Bulgarely, Paulo Solera, Modesto Solera, Aristides Fernández, Paco Sibaja, Francisco Fernández, Toño Saborío, Emilio Martínez, Ricardo Moya, Rómulo Valerio, Carlos Luis Mórux, Tulio Solón Lizano, Numa Ruiz, Dr. Virgilio Chaverri. La fiesta se prolongó hasta las primeras horas de la madrugada, y publicar esta crónica felicitamos muy atentamente a la Directiva del Club «Los Arrayanes» por el éxito obtenido.

## La elegante fiesta del Sábado en el Tennis Club

Con motivo de cumplir sus quince primaveras, la encantadora señorita Graciela Montealegre, obsequió a sus amistades con una espléndida fiesta que tuvo lugar el sábado a las 9 de la noche en los salones del Tennis Club.

Todo allí era belleza, frescura, juventud. Había capullos de quince años, chiquillas de media corta con sonrisas de bebé, y damitas encantadoras, que a ratos parecían preocupadas, como si tuvieran la responsabilidad de ver si sus hermanitas no se habían escapado, o si estaban oyendo, entre interrogadoras y encantadas, los piropos de algún apuesto galán estudiante del Liceo. No podríamos dar todos los nombres de aquel conjunto delicioso sin que algunas traviesas chiquillas escaparan al apunte minucioso, que pretendió hacer una inexperta cronista.

Pudimos anotar a Hilda Ureña, Julieta Bonilla, Elsy Saborío, Olga Espinach, Clarita Cardoze, Gladys Giralt, Flora Giralt, Norita Salas, Felicia Mezerville, Olga Orozco, Paquita Torrens, Flory Oreamuno, Lía María Güel, Rosarito Angulo, Marta Fonseca, Olga Ortiz, Virginia Fonseca, Elena Mora, Julieta Zeledón, Margarita Bohlen, Sonia Orozco, Dora Guardia S., Lydette Jiménez T., Elena Saborío, Cynthia Núñez, Lila y Yolanda Doninelli, Carmen Torrens, Matilde Piza, Aida Cabezas, Mercedes Beeche, Claudia Herrera Solís, Zulay Fernández, Julieta Herrera Solís, Olivia Tinoco, Nelly Quirós, Gladys Mora, Virginia Zallas, Hilda González, Carmen Mora, María Eugenia Echandi, Julieta Guardia, Norita Echeverría y Aurea Aragón.

Dando aún más realce a la fiesta, anotamos a las distinguidas damas: Hortensia de Fournier, Claudia de Zeledón, Pina Bonilla Quesada, Irma de Orozco, Elia de Bonilla, Angelina de Saborío, Berta Guardia de Monturiol, Enriqueta de Soto, Aurelia de Zayas Bazán, Ana María de Calderón, Elena Fernández de Espinach, Elvira de Aragón, Elena de Mora, Elena de Vaglio, Paquita de Torrens, María Teresa de Echandi, Clara de Güel, María Isabel de Villalobos, Soledad de Zamora, Angélica Q. de Fonseca, María de Beeche, Clemencia de Echeverría, Emilia de Zeledón.

La fiesta se prolongó hasta las tres de la madrugada, retirándose los invitados encantados de la fineza de Graciela. LA REPUBLICA por este medio desea a tan bella señorita, toda clase de felicidades.

## Fiesta en el Club Alemán

El Club Alemán prepara para el miércoles 31 de mayo a las 8 p. m. en su edificio de Guadalupe, un concierto de guitarra por el gran artista Mangoré. Habrá después baile. El Club ha invitado a todos sus socios y amigos; así es que no dudemos del éxito de tan simpática fiesta.

## Cumpleaños

Hay una satisfacción especial cuando, hecha a un lado la prosa diaria, se enfila la pluma para saludar en su día florido, a una alma buena, sencilla, abnegada.

Tal nos acontece hoy, cerrando el mes de mayo. Y es que había de haber flores, todavía, muchas flores, para quien, como doña Luz Chavarría v. de Troyo, es merecedora, por su dulce virtud, de la más acendrada estima.

Por este su cumpleaños dichoso, nuestra REPUBLICA iza su bandera, con un saludo cordial y sincero.

## Enfermos

En la ciudad de Guadalupe, guarda cama la muy apreciable señora doña Posita Jiménez de Sáenz.

Deseamos que su salud, muy quebrantada en los últimos días, entre cuanto antes en un período de mejoría.

## Favorecida

La señorita Marta Herrera Oreamuno fué favorecida en la última rifa a beneficio del templo de Santa Teresita, con una preciosa cruz de oro, montada en perlas. Su número, era el 20.

## Té de confianza

Con motivo de celebrar el sábado su natalicio, la bella señorita Daisy Carranza, obsequió a sus amistades con un té de confianza, en su casa de habitación.

## Natalicios

Elena Saxe, damita llena de simpatía y encanto, cumplió ayer diez y ocho primaveras. Edad de ensueños e ilusiones, edad en que comienza a ser mujer seria, la chiquilla fogosa y vivaracha. Y Elena es un fuego, un trastorno delicioso. Al enviarle nuestras más sinceras felicitaciones, deseamos a esta encantadora mujer, toda clase de venturas.

Tres estimables damas conmemoran mañana la fecha de su natalicio. Doña Balbina Cañas de Gutiérrez, Valentina González de Gallegos y Margarita Alvarez de Keith. LA REPUBLICA se complace en deseales toda clase de felicidades en unión de su familia.

## Serenata en honor de la señorita Carmen Brenes.

El Club Sport Independiente, de la ciudad de Cartago, ofrecerá esta noche, una serenata a su madrina, la bella señorita Carmen Brenes Fumero.

El Colegio de San Luis, de esta misma ciudad, prepara para el próximo sábado 3 de Junio, un suntuoso baile, del cual daremos detalle en nuestras crónicas siguientes.

## Viajeros

Por la vía del Pacífico, partieron ayer con rumbo a Méjico, el Licenciado Lombardo Toledano, y los jóvenes Gutiérrez Zamora, Fernández del Campo, y Efraín Escamilla, componentes de la Delegación Mejicana al Congreso Ibero-



ISABEL ANDERSON MONTEALEGRE

*Para arrancar a una lira las notas que canten su mágica belleza, precisa sentir dentro del alma la música policromada de murmurios de la selva. Homenaje admirativo de LA REPUBLICA a la señorita Isabel Anderson Montealegre.*

mericano de Estudiantes. LA REPUBLICA desea a estos jóvenes, que con tanto éxito colaboraron en dicho Congreso, una travesía muy feliz.

En Vuelta de Jorcó, pasa una temporada el joven Gonzalo Quirós.

Para Ojo de Agua, partió la señorita Judith Araujo. Una grata permanencia le deseamos.

Para Panamá donde permanecerá por varios meses, parte la bella señorita Etti Esquivel. Un buen viaje deseamos a la gentil viajera. Don Gonzalo Montero y su hija María Teresa salieron para Pavas.

Para Puntarenas salió don John Saxe. Le despedimos muy atentamente.

Pasan una temporada en Cartago doña Hortensia de Starke y sus niños.

Procedente de Sweet Waters, Tennessee, llegan los dos hijos de Mr. y Mrs. Molloy, que vienen a pasar las vacaciones, por lo cual

parte para Cristóbal a encontrarlos su padre el Dr. Molloy.

Por la vía del Atlántico partió ayer para Panamá, la señorita Angelita Muñoz, quien ha permanecido durante un tiempo entre nosotros. Le deseamos muy feliz viaje.

En Limón pasan unos días Mr. Edwar Trueblood y su señora Mrs. Elizabeth Trueblood. Una grata temporada les deseamos.

Procedente de Nueva York, llegan en estos días Mrs. Emily Keith de Taylor y su hija Lillian Taylor, que fijarán su residencia en esta capital.

## Enfermos

Continúa delicada la señora doña Rosa María Volio de Peralta. Hacemos votos por su pronto y completo restablecimiento.

Guarda cama, la señora doña Margarita Roger de Asch. Su mejoría son nuestros deseos.

También se encuentra delicada de salud, doña María Gutiérrez de Evans. Hacemos votos por su salud.

## Ocurrencia de niños

### Los apuros de una Familia

En la mañana del sábado pasado salieron de su casa para un kindergarten dos hermanitos de corta edad, pertenecientes a una estimable familia extranjera. El varoncito asistió a clases y la mujercita no.

Siendo la hora de salida y notando los padres de dichos niños que la niña tardaba en regresar, se preocuparon y trataron de encontrarla, preguntando por ella a las casas y lugares donde creían que pudiera estar, pues del kinder se les informó que no había concurrido.

Así llegó a ser la una de la tarde, y los desesperados padres no tenían noticias de la menor.

Ya se pensaba en malhechores, en «gangsters» criollos, y se iba a dar parte a las auto-

ridades, cuando se tuvo la sorpresa de encontrarla encerrada dentro de un baúl, que estaba en los cuartos interiores de la casa que ocupa el kindergarten, hallazgo que hizo una de las señoritas maestras del plantel, quien, de casualidad, notó cierto ruido en el mueble al pasar por el cuarto, y quiso enterarse de la causa.

El susto de los padres y maestras culminó con el chiste de que la niña, sin ser vista, se había escondido allí, de intento, quizás para no recibir una reprensión por su llegada tardía, y se le pasó el tiempo sin darse cuenta de las horas que transcurrían.

Anúnciese en  
LA REPUBLICA

## Campaña por radio en favor de la protección de la salud

Muy importantes vienen resultando las labores que se han impuesto algunos caballeros que dictan conferencias por radio, los domingos de siete a ocho de la noche, que ellos llaman «La Hora de la Familia.»

Disertaciones sencillas, bien pensadas; valiosas ideas y sugerencias; críticas al medio ambiente; señalamiento de defectos y peligros e indicaciones sobre lo que conviene hacer, como medio de defensa social.

Anoche se trató de un asunto de sumo interés: la necesidad de velar por

la protección de la salud y la forma en que el maestro puede obtener que algún médico atienda a sus alumnos, previniendo las enfermedades. Se abrió un concurso para premiar al maestro que, siguiendo las indicaciones que se dieron, logre organizar un servicio de prevención médica.

Hay que aplaudir estas iniciativas, porque en nuestro medio particularmente en esta época de crisis, la mayor preocupación, por no decir la única, es correr tras el centavo.

## Expulsados de la Escuela de Farmacia los alumnos del Tercer Año

### Una semana estarán fuera de clases

La Dirección y Profesorado de la Escuela de Farmacia, con motivo de una falta cometida por uno o varios alumnos del Tercer Año, y no habiendo podido saber quién o quiénes eran los responsables, tomaron el acuerdo de expulsar por ocho días a todo el grupo. Ese término se vence en esta semana.

Según los informes que tenemos, fue más una broma, que otra cosa: dos de los Profesores charlaban en el sótano y aprovechando su distracción, alguien cerró la puerta y puso sobre ella sillas y otros objetos. A las voces que daban el Profesor Sáenz y su compañero de encierro, se acudió a abrir la puerta. Hubo gran revuelo, se trató de averiguar

quién o quiénes eran los culpables y no lográndolo, se tomó la medida de castigar al año completo.

Desde muchos puntos de vista se puede comentar este suceso y hasta puede merecer censura como medida disciplinaria. Hacer perder el tiempo a los alumnos no puede ser nunca una disposición razonable. Por otro lado, también es de lamentar la falta de seriedad de quienes cometieron la falta, si de tal puede calificarse lo broma de encerrar a un profesor.

Las censuras han menudeado con motivo de esta expulsión a los jóvenes, varones y señoritas, del Tercer Año de la Escuela de Farmacia.

LA CRONICILLA DE HOY

# Otras notas sobre la lengua castellana

Vamos a seguir hoy comentando algunos vicios del lenguaje, usados muy comúnmente aun por gentes que presumen de oradores y escritores y —no hay hipérbole!— hasta por miembros correspondientes de Academias de la Lengua.

**Canteráneo:** «de la misma tierra». Es el mismo con de consocio y de condiscipulo que significa relación con otra cosa. Pues bien; no digamos en periódico, pero hasta en libros y revistas —y hacemos la diferencia porque el libro y la revista suponen una más cuidada y detenida corrección— hemos leído por docenas no la palabra correcta sino otra con la *n* suprimida, en forma de que queda *coterráneo*. Los que así escriben esta palabra, posiblemente lo hacen por analogía, pensando en *coetáneo*, que tiene una formación semejante.

### Por eso es que...

Esta es la forma acostumbrada, y es incorrecta. Por eso es que... no; debe decirse: *por eso es por lo que*. La explicación, en este caso, más que gramatical es lógica.

### Yo estoy seguro que...

Se está seguro, se está persuadido de algo. Entonces, es incorrecto, decir como dice la inmensa mayoría, *estoy seguro que* la guerra entre Colombia y Perú ha concluido, p. ej. pues que la expresión debe ser esta: *estoy seguro de...* Es la misma construcción de *estar convencido de*.

### Debe de

Este es uno de los vicios más comunes. Las gentes emplean indistintamente el *debe de* y el *debe*, sin preposición, pensando que son expresiones equivalentes; y hay, empero, entre una y otra, una apreciable diferencia.

Cuando la forma es dubitativa, debe decirse, *debe de*; esto es, cuando pueda cambiarse por un *posiblemente*. Ejemplo: En Sarapiquí *debe de* estar lloviendo, lo que quiere significar que lo *posible* es que en estos días llueva en aquella región.

El *debe* liso, sin la preposición *de*, implica una forma imperativa, una obligación: el juez *debe* cumplir la ley. Aquí no hay nada dubitativo y no puede desde luego, usarse el *debe de*.

### Bajo el punto de vista

Este es otro absurdo no exactamente gramatical sino lógico. Lo de los puntos de vista significa posiciones o, mejor aún, situaciones mentales o espirituales desde las cuales se juzga una idea o una cosa. Siendo ello así, no cabe expresar: *bajo el punto de vista* porque, además, *bajo un punto* no hay más que sombra y porque nadie va a ser tan memo, si pretende *ver* algo, para situarse no *in un punto*, para distinguir desde él, sino *bajo* ese punto para no distinguir nada.

Hermana de esta, en el absurdo lógico, es esta otra expresión: *bajo las bases*. Dudais así de pronto? Pues yo os aseguro que en centenares de ocasiones he escuchado y leído desahagidos como este: *edificar bajo las bases*.

### Prosodia

Por qué no pensamos todos en que si las palabras tienen determinado número de sílabas y éstas determinado número de letras, ello quiere decir que todas deben pronunciarse y que no tenemos derecho de *comernos* ninguna?

Por qué corromper el lenguaje y bastardearlo con el *pa* en lugar de *para* y el *pa onde* y tantos otros apócopes que lo desnaturalizan? Quéten-seme de delante, que decía el otro, los que pretendan excusar esos aplebeyamientos con la sobajada ley de la econo-

mía fisiológica, pues ésta explica y rige otros casos, pero no estos.

A cada rato escuchamos *ismo* por *istmo*; *areoplano* por *aeroplano*; *herue* y *pueta* por *héroe* y *poeta*; *raiz*, *país* y *maiz* por *raíz*, *país* y *maíz*, sin hablar de la supresión de la *d* en las palabras terminadas en *ado* (*mercao*, *soldao*.)

El lenguaje tiene su elegancia que consiste en pronunciarlo con claridad, dándole a cada letra su sonido cabal y a cada acento su valor. Pero que belleza puede tener un castellano que se hable así, valga el ejemplo:

Este *país*, el más pequeño del *istmo* centroamericano debería estar *crúzao* de carreteras; así no tendríamos que importar *maíz* y otros artículos de primera necesidad. Eso sería más útil que el servicio de *areoplanos* y hasta que el hecho de tener *herues* y *puetas*: estamos tan *desconcertaos* que no sabemos ni *pa onde* vamos.

Hace ya tiempo leímos en periódicos españoles que en la Península Ibérica se habían fundado clubs o asociaciones para luchar el mal hábito, desgraciadamente muy arraigado entonces allá, de las expresiones soeces y vulgares. No sabemos qué resultados alcanzaría la campaña; seguramente buenos.

Pensamos que aquí habría necesidad de fundar en cada calle un club que se propusiera—tal vez lo mismo que en España—la guerra contra el lugar común que nos atonga, contra los tan frecuentes vicios del lenguaje y contra esta prosodia infernal que nos va a convertir en parladores de *malespín*.

Ah!, y entre paréntesis, muchos recuerdos y cariñosos votos por su mejor salud a nuestros académicos de la lengua.

URASIDIA

## De la Cruz Roja

Alajuela, 23 de Mayo 1933

Sr. Presidente de la Cruz Roja Costarricense, don Ernesto Quirós A.

San José

Muy señor mío:

Cábeme el honor de comunicarle que en sesión celebrada el Miércoles 17 ppdo., el Comité Auxiliar de la Cruz Roja de esta ciudad, quedó instalado en la forma que a continuación le indico, previa la juramentación debida:

- Presidente, Lic. don Alberto Quesada M.
- Vicepresidente, Dr. don Onofre Villalobos S.
- Secretario, don Trino Cabezas Q.
- Tesorero, don Arnulfo Zeledón C.
- Fiscal, don Ramón Méndez Q.
- Vocales: 1º. Prof. don Arturo Agüero Ch.
- 2º. don Miguel Quesada B.
- 3º. Lic. don Juan María González S.
- 4º. Lic. don Ulises Soto M.

De Ud. muy Atto. S.S.  
(f) Trino Cabezas  
Secretario

IMPRENTAS  
**Alsina-Gutenberg**  
EFICIENCIA-CALIDAD

## Carmen Lira hace la entrega...

Viene de la pág. 1

pulsión de mi compañero Braña y de Juancho Palacios, que no es comunista aunque ellos lo digan. Y cómo podría quedarme yo callada ante tales hechos?

Tampoco quieren que diga las miserias que yo palpó todos los días en la Escuela Maternal. Porque hay la idea de que la labor del maestro termina en la puerta de la Escuela. Y yo no creo eso: yo voy hasta el hogar, me meto en él, trato de mejorar en lo posible la situación de mis pequeños discípulos. Por eso yo he querido que en la Escuela Maternal haya alegría; hay niños tan tristes!... Y es que no tienen motivo para estar alegres. Vea un caso entre muchos: un chiquitín de la Escuela Maternal tiene a su madre loca; su padre no está en sus cinco sentidos; viven en una casuchilla de dos cuartos. El primero lo habitan ellos y el de adentro lo subalquilan a una mujer de la vida alegre para que les ayude a pagar... ¿Qué moralidad se puede exigir a niños como éste?

Por eso hablo contra el capitalismo, por eso grito contra este régimen opresor. Nos dicen

que estamos trayendo doctrinas extrañas a un ambiente exótico: eso no es cierto; donquiera que haya capitalismo, habrá socialismo. Se nos critican nuestros medios de violencia, pero yo creo que sin la violencia no llegamos a ninguna parte. La revolución es una etapa de la evolución.

Volviendo otra vez a mi caso ahora sí puedo hablar, según dicen: parece que mientras me pagaban, no tenía derecho a criticar. Hoy a las diez, entregaré todos los papeles de la Escuela, y me vendré para mi casa.

—Y quién la va a suceder en la Dirección?

—No lo sé todavía.

—Y por qué nuevo camino piensa orientar sus actividades?

—Todavía no lo he pensado. Quiero pasar esta semana vagabundeando. Ya buscaré qué hacer, aunque ahora es muy difícil encontrar algo, sobre todo yo, que todos saben que soy comunista....

Y Carmen Lira calló. Nosotros nos despedimos. Nos acompañó hasta la puerta sonriendo y se metió presurosa a alistarse para ir a entregar los papeles de la Escuela Maternal.

## Cerca de doscientos hombres

### pedían trabajo hoy

El Inspector de Hacienda Municipal cambió impresiones con el Delegado del Gobierno en los trabajos municipales y se dispuso aumentar las cuadrillas.

En la mañana de hoy se presentaron a las oficinas municipales cerca de doscientos hombres en solicitud de trabajo. Allí estuvieron casi toda la mañana, ordenadamente.

Según nos informó uno de ellos, fueron porque se les dijo que se ampliarían las actividades para colocar un mayor número de trabajadores.

Como medida de previsión se destacaron allí varios gen-darmes.

El señor Inspector de Hacienda Municipal, don Enrique Fonseca Zúñiga, cambió impresiones con el Representante del Gobierno en los trabajos municipales, y de común acuerdo se dispuso aumentar en dos o tres más las cuadrillas, a partir de un día de esta semana.

Esto no resuelve el problema, pero permite que algunas personas más se ocupen.

Sobre este mismo asunto, según entendemos, conversó el señor Secretario de Gobernación con el de Fomento a quien visitó en su propio despacho.

La idea primitiva era poner, bajo el control de Fomento, todos los trabajos municipales que se hicieran por cuenta del Gobierno. Y como la Municipalidad no cuenta con fondos, no quedará más camino que la ayuda del Ejecutivo, iniciando por su cuenta todos los trabajos que se crea del caso y donde puedan ocuparse esas gentes.

## Don Luis Demetrio Tinoco recorre la distancia entre esta ciudad y Cervantes en hora y media

El viernes pasado, con motivo de la boda del mandador de sus fincas, salió de esta capital en automóvil para Cervantes, nuestro particular amigo don Luis Demetrio Tinoco.

A pesar de las fuertes lluvias de la semana pasada, el señor Tinoco pudo llegar sin novedad y hacer el recorrido en poco más de hora y media, lo que constituye un verdadero record, ya que muchos creían que le iba a ser imposible pasar por este camino en gran parte de tierra.

En efecto, el señor Tinoco salió de aquí a las doce y quince minutos y poco después de la una y cuarenta y cinco minutos, se encontraba en la Plaza de aquel lugar.

Ahora que se discute tanto acerca de la ruta a seguir para la carretera a Turrialba, y sin querer inclinar el platillo de la balanza a favor de determinada tesis, damos esta noticia a título de mera información, por considerarla de importancia en el curso de la discusión.

## La demanda contra la United

La Secretaría de Fomento ha dado instrucciones a la Jefatura del Ministerio Público para que entable demanda de rescisión contra la United, con la consiguiente reclamación de daños y perjuicios.

Lo que no encontramos muy claro en la nota respectiva es el concepto de que hay que ir a la rescisión y no a otra clase de juicio porque esa fué la orden de la Cámara Legislativa. Decimos que no encontramos muy claro ese concepto porque, a lo que hemos podido entender, el Congreso no ordenó ni esta clase de acción ni la otra sino la que al Ejecutivo, que es el que tiene mejores elementos de información y de convicción a la mano, le pareciera mejor.

Puede ser que lo que quepa sea la rescisión, pero bien puede que no sea así y lo natural, entonces, es lo que el Ministerio Público incoe la clase de

juicio que corresponda, ya que, en definitiva, será el Poder Ejecutivo el que cargue con las responsabilidades, sin que pueda mañana excusarse en órdenes del Congreso, porque este, en realidad no dió ninguna concretamente.

## LA REPUBLICA

circula 4000  
ejemplares  
diariamente  
por todo el país.  
—  
SUSCRIBASE  
—  
ANUNCIESE

## Se pedirá la municipalización del volcán Poás

La Municipalidad del cantón de Poás desea establecer un impuesto a los excursionistas con el objeto de construir la carretera.

Conversando con el señor Presidente de la Municipalidad del Cantón de Poás, don Allen Anderson, nos informó que había un proyecto tendiente a pedir al Gobierno que se declaren municipales el volcán Poás y la extensión de terreno circunvecino, hoy propiedad nacional.

Lo que se busca con esto —nos dijo el señor Anderson— es decretar un impuesto para los excursionistas, con lo cual se haría formando un fondo que a la larga serviría para comenzar los trabajos de la carretera. Se ha comentado mucho, si una carretera a un volcán tiene importancia: posiblemente desde el punto de vista comercial o como habilitación de tierras para labranza, puede haber la discusión; pero si se toma en cuenta que constantemente hay excursionistas en viaje a los volcanes y se da el caso de que no puedan ascender por falta de camino transitable, no cabe duda que es importante.

Recientemente, el señor Mi-

nistro de México con algunos amigos tuvo dificultades para llegar, no al cráter del volcán sino a la villa de San Pedro. Se vio obligado a pedir bestias, porque el auto no podía seguir la marcha ya que las lluvias han convertido en un fangal la trocha de tierra.

Otra cuestión importante; agrega es decidir la ruta más apropiada para hacer la carretera: por donde hoy va el trazado, la extensión es mayor; bien podría economizarse dos kilómetros, tomando otra dirección y se habilitarían tierras del propio cantón.

La Municipalidad actual, que ha de terminar sus papeles pronto, solo ha tenido en mira dos cosas: organizar la cuestión económica y trabajar por la construcción de la carretera, que es una necesidad que urge remediar. Los dulceros de Poás están en situación desventajosa, porque los fletes les cuesta más y los negocios no dejan margen para recargos.

## De la asamblea del sábado en el Colegio de Señoritas

Se nos informa que en la asamblea que el sábado dedicó el Colegio de Señoritas al Sr. Ministro de Colombia, Dr. Gómez Restrepo, fueron leídos unos comentarios respecto de las labores del Congreso Iberoamericano de Estudiantes que acaba de celebrarse en Costa Rica, escritos por la profesora de aquel establecimiento, Srta. Claudia Cascante.

Se nos informa asimismo que tales renglones fueron una glosa escéptica, disolvente y desdeñosa de aquel Congreso, y de nuestro tipo de estu-dian-

tes, de nuestra cultura, de todo. Si las cosas son como se nos dicen, tenemos que manifestar, con todo el respeto que nos merece la señorita profesora, que tal labor fue inconveniente por haber sido pronunciada en un Colegio y en ocasión de la visita que a él hacía un ilustre extranjero que buen derecho tiene de pensar que expresan verdades de evangelio los comentarios dichos cuando, en realidad, no representan sino un punto de vista personalísimo de su autora.

## De los Sucesos Comunistas

El sábado en la tarde, el señor Alcalde Primero de lo Penal revocó el auto de detención de 30, entre los 34 arrestados, con motivo de los sucesos comunistas tan conocidos del público.

El señor Alcalde citó a su presencia a todos ellos y a los policías que tomaron parte en la reyerta, y preguntó a los segundos si sindicaban a alguno de aquellos como ofensor de hecho a la policía, durante la manifestación. Los policías sólo recordaron a cuatro de ellos, entre los que se cree se encuentra el que mató al policía Rivera.

En consecuencia, estos cuatro quedaron presos a la orden del Alcalde y los otros fueron puestos en libertad.

## Movimiento Diario

**Nacimientos**  
Gladys del Carmen Chaves, 1 año, 11 meses; Hospital.  
Micaela López, 36 años, Villa Colón.  
Alfredo Emilio Mena, 5 meses, 11 días; Merced.  
Día 27, Entradas: 22  
Día 28, Entradas: 14  
Día 27, Salidas: 29  
Día 28, Salidas: 5

**Defunciones**  
Alfredo, de Francisco Mena y Juana Tarres.  
Miriam, de Fernando Goyenaga y Carmen Peralta.  
María, de Noe Villalta y Lidia Artavia.  
Jorge, de José Joaquín Quirós Gómez y Mercedes Porras.  
Mercedes, de Daniel Villalobos y Lidia Salazar.

## Dr. JOSE B. GONZALEZ

MEDICO MILITAR ESPAÑOL Y DE LA UNIVERSIDAD DE MADRID

Ve en su despacho sólo enfermedades digestivas y venéreas. Tiene su despacho frente a las oficinas de Lindo Bros.

Teléfono 2917 — De 8 a 12 y de 3 a 5.

## PISOS LIMPIOS

ni polvo, ni pulgas, ni malos olores limpiados con economía con

## SANITAS

Almacén ALSINA

Josef Sauter y Cía.

# EXPOSICION DE CHICAGO

## "Un Siglo de Progreso"

A los señores productores y exportadores de café, de cacao, maderas y otros productos; a los señores industriales, y a todos aquellos que deseen que sus productos se exhiban en la Exposición de Chicago, se les ruega ponerse en comunicación con el comisionado don V. M. Yglesias, en su oficina en la fábrica de café SANTAMARIA, antiguo molino Victoria.

**ROBERTO BRENES GUDIÑO**  
Secretario de la Comisión Pro-Exposición de Chicago

## LA GUERRA PERIODISTICA

Nueva York (Sipa).—Una guerra incruenta; pero formidable, despiadada, en la que en vez de ríos de sangre por donde se escape la vida de centenares de millares de hombres se despeñarán sobre el mundo manantiales de tinta de imprenta, y en la que en vez de fusiles, carabinas, ametralladoras, cañones, espadas, sables, y bayonetas, se batirán los contendientes con máquinas de escribir, plumas, linotipos y prensas, es ya, más que una mera amenaza, una realidad tangible.

Datos que nos llegan de Francia nos hacen saber que los siguientes países europeos han destinado a la publicidad para el año en curso, las cantidades que a continuación se expresan, en números redondos.

Alemania.....	256.000.000
Italia.....	119.000.000
Francia.....	71.000.000
Gran Bretaña.....	69.000.000
Polonia.....	26.000.000
Hungría.....	23.000.000
Checoslovaquia.....	18.000.000
Yugoeslavia.....	13.000.000
Rumania.....	7.000.000

En realidad el total es de unos 602.000.000 de francos, aproximadamente, lo que equivale a unos 24.000.000 de dólares.

En cuanto a Francia, a juzgar por las noticias procedentes de allá mismo, el presupuesto de ingresos y egresos que el gobierno presentó últimamente a la consideración del parlamento y que fué aprobado por éste, contenía una partida de 1.320.000 dólares, poco más o menos, para la propaganda que debía emprenderse en los Estados Unidos, valiéndose para ello, como medio principal, de la agencia Havas, «para contrarrestar la publicidad que llevan a cabo otros países.»

Los observadores en asuntos de esta materia opinan,

por su parte, que no es del todo manifiesta en la prensa seria estadounidense la influencia de ninguna propaganda europea, pues, por regla general, los editores de periódicos de los Estados Unidos se preocupan por ceñirse estrictamente a los hechos, evitando en lo posible en caer en corrientes tendenciosas. Y claro es que con el anuncio que llega ahora de Francia, buen cuidado tendrán de espulgar los despachos que de allá se reciban y que huelan a propaganda.

Una de las fases más curiosas de la que así se proyecta, parece consistir en el propósito de mandar acá como conferenciantes no hombres barbudos, desaliñados o nerviosos, por sabios que sean, sino jóvenes bien parecidos, elegantemente trajeados y de fascinadora simpatía. Algo así como un concurso de belleza masculina que cautive a todo el mundo y deje boquiabiertos a los hombres, y a las mujeres, rendidas. Al verlos y sobre todo al oír su meliflua palabra, no habrá quien exclame: «Vive la France!». Además, de llevarse el plan a feliz término, se hará uso del cinematógrafo, de las estaciones radio-difusoras y de las revistas ilustradas. En estas últimas se tratará de insertar artículos de escritores franceses de tomo y lomo, que vayan poniendo los puntos sobre las íes.

¡Oh, vieja y sabia Europa! ¡Cuánto no tiene que aprender todavía de ella esta joven América! ¡Cuándo habrá en estos países nuestros ministerios de Esclarecimiento y Propaganda, como el que acaba de instituir en Alemania el gobierno hitleriano? Bien es que Francia, la Gran Bretaña, Italia, etc., no han menester tales ministerios para iluminarles el entendimiento a los demás pueblos...

## El criterio de la Junta Eléctrica es que no debe exigirse un mayor desembolso a los clientes de las Compañías

Conforme lo anunciamos oportunamente, ayer inició la Junta del Servicio Nacional de Electricidad el estudio de las bases presentadas por las Compañías, de acuerdo con una solicitud anterior.

Apenas se inició la lectura y comentario de las primeras cláusulas, oyendo al representante de las Compañías, e introduciendo reformas de común acuerdo.

El trabajo será largo, sobre todo en cuanto se refiere a las tarifas, que el punto capital, y sobre el cual, después de tantas conferencias y discusiones, no se ha llegado a concretar nada.

Parece que ya se está en camino para ultimar la negociación; pero los miembros de la Junta Nacional de Electricidad mantienen que será indispensable, para contratar, que las tarifas no se alteren, si es que no es posible rebajar las que rigen, pues en forma al-

guna debe imponerse a la colectividad, consumidora de fuerza y luz eléctricas, un mayor desembolso por tales servicios. Si las Compañías están ya dispuestas a ceder en este aspecto del problema, puede adelantarse que dentro de poco se llegará a una solución favorable.

## ¿ESTA USTED SANO?

Examine periódicamente  
**SANGRE  
ORINA  
y HECES**

Laboratorio

— de —

Análisis Clínicos

Lic. Carlos Viquez

Teléfono 4114

Frente a las Oficinas de las Compañías Eléctricas



## Encanto Irresistible

Distinguida lectora: Proteja su radiante salud, que es la base principal de su irresistible encanto.

Los enemigos más temibles de la salud son los desarreglos del sistema digestivo por muy insignificantes que parezcan.

Los médicos del mundo entero recomiendan

## Leche de Magnesia de Phillips

el antiácido-laxante ideal, para evitar y corregir los desarreglos del estómago e intestinos, tales como indigestión, estreñimiento, eructos, biliosidad, agrie-ras, gases, etc.

¡Exija la de Phillips!



## De Tilarán

El vecindario complacido con su nuevo médico

De plácemes se encuentran los vecinos del cantón de Tilarán por tener al frente de su Medicina Oficial al doctor don Francisco J. Rucavado, cuyo nombramiento sabrá honrar. Tratándose de médico tan distinguido y de competencia tan reconocida en el país, nuestros vecinos desearán el servicio de los empíricos.

El señor Rucavado, en su corto tiempo de permanencia, por su cortesía, fraternidad y franqueza sincera, ha sabido conquistar el cariño y confianza de todo el pueblo tilaranense, que rinde las gracias más expresivas al Honorable Sr. Ministro de Salubridad Pública, don Solón Núñez, por su acierto en el nombramiento.

Campo de aterrizaje

Hasta que al fin llegó el experto que la Compañía Nacional de Aviación tuvo a bien comisionar para el examen del campo de aterrizaje. El vecindario quedó muy sorprendido al enterarse que, según el fallo de ese experto, el terreno no es adecuado; y la razón que se da es que existe una lomita de pequeñísima altura. Seguiremos buscando un lugar apropiado para el servicio.

El corresponsal.

## El Secretariado Iberoamericano de estudiantes católicos

En el transcurso de Sesiones fraternales organizadas en Méjico, con motivo de la celebración del IV Centenario de la aparición de la Virgen de Guadalupe, se analizó la necesidad de vincular internacionalmente a las juventudes de estudiantes que no han traicionado sus doctrinas católicas y que dispersas en un vasto imperio continental y racial, se desconocen entre sí, en lo común de sus problemas e inquietudes y laboran en soledad contra fuerzas organizadas, por el centenario, en falanges cosmopolitas disciplinadas. Poderoso estímulo para los que luchan, es saber que lejos de las fronteras patrias existen gallardías similares. En consideración de esa necesidad de vinculación se pensó en la organización de la Confederación Iberoamericana de Estudiantes Católicos la cual se verificará según aviso de última hora, en Roma, en Octubre de este año y no en Lima, como se había pensado.

El Secretario tiene su sede en la ciudad de Méjico y se ocupa actualmente en la organización de ese próximo Congreso que tiende no sólo a proporcionar un mutuo conocimiento de las juventudes católicas sino a otros fines de mayor importancia tales como: adelanto intelectual para las lides en que nuestra idea se opone a la idea sectaria; aprender sistemas ensayados con éxito en otros países para la acción juvenil; estudiar medios de común defensa ante riesgos uniformes para Ibero-América; por último el ideal de asociar en una gran federación con secretariado permanente, a las Asociaciones Nacionales de Estudiantes Católicos.

Hay muchos factores propicios a esta idea. Se quiere unir elementos dispuestos a la unión. Iberoamericanismo es un concepto bello en que se asocian penates raciales y culturales, nexos de lengua y tradición fecundísimos cuya gloria del pasado puede repetirse ahora si nos colocamos bajo su égida. La juventud no ve imposibles cuando se entusiasma. La crisis moral e intelectual de nuestro tiempo se agita nociva entre estudiantes tornándose peligrosos demagogos o fanáticos. A grandes males, grandes remedios; de ahí el proyecto de reunirse para meditar la forma de oponer resistencia al mal, y reanimando a los buenos, emprender generosa ofensiva de doctrina. Hay que confesar que el estudiante católico de América en general, se encuentra librado a sus propias iniciativas, sin dirección orientadora y desde luego en inferioridad de circunstancias con respecto al que se inspira en las ideas anárquico-ateas.

Urge la celebración de ese Congreso para el cual convoca ese Secretariado, por motivo de que con un sencillo análisis de la situación de nuestras nacionalidades nos convencemos de lo escabroso del camino que estamos recorriendo. Veamos al liberalismo decrépito que hace poco era políticamente un estatismo, a la fecha ha encarnado en frenéticas dictaduras sin barreras de principios que las contengan y generalizado el ejemplo común de los políticos aritméticos dirigidos por la perpetua guía del bajo interés. Luego la libre concu-

rrencia del liberalismo se volvió incua explotación que provoca en todas partes reacciones y que lanza hoy a las fuerzas ciegas de un comunismo inspirado en el odio, al asalto destructor de todo orden y de todos los valores existentes. Una vez liquidado el liberalismo, les quedan a nuestros pueblos estos dos caminos: o escoger una vía real y justa, marcada por la Iglesia Católica, o perderse definitivamente en un sendero falso que es el socialismo o comunismo.

Las revueltas anticatólicas en nuestros pueblos son alarmantes y el comunismo sostenido por hombres perversamente interesados, alimentado por el ímpetu de las masas desesperadas, popularizado por demagogos, aumenta cada día el número de sus víctimas y prepara otras nuevas ya sea entre sus partidarios, ya entre sus impugnadores. Adónde llegaremos si está rota desde tiempo la estructura ideológica del cristianismo en sus aplicaciones a la vida pública, siendo la crisis general en el mundo; la conciencia del peligro casi nula entre nosotros, el espíritu inquieto, nuestro civismo deficiente, las masas prestas al motín, las fuentes de riqueza en beneficio de un capitalismo imperialista que a veces con intención perversa, otras por abuso, presta apoyo o da excelente bandera a los promotores del desorden?

El imperialismo en América vuelve más agudos los problemas políticos y sociales: en sus derechos territoriales, exportación, monopolios ruinosos, empréstitos negociados a costa de la independencia de un pueblo etc.

Asalariando gobiernos se ha falseado la confianza en la autoridad civil despertando las ansias de rebelión y venganza. El deber de los católicos es iluminar la conciencia de los oprimidos para que los legítimos anhelos se encaucen dentro de los principios que los garantizan y no degeneren en semilla de corrupción y fuente de males para los hombres del futuro.

No debemos permitir que se ignore en los medios universitarios la admirable doctrina católica acerca de la Constitución de los Estados, el problema social y los derechos inalienables de los pueblos. Las conclusiones a que llegó la convención de Méjico son un material sólido que sirve de prólogo a la elaboración del cuerpo de doctrina que se necesita. El Congreso de Roma continuará la obra que coronará en los sucesivos Congresos.

La Iglesia no es contraria al Estado sino su salvaguardia cuando se sigue su doctrina y sus ideales. Su anhelo es: la salvación de los hombres del mundo; y el de nuestro Congreso: la de los hombres de Iberoamérica recogiendo en el Perú la herencia de Bolívar cuyo ideal realizó siguiendo el sendero católico.

ETILMA DE ROMERO

## Pisos Limpios

ni polvo, ni pulgas, ni malos olores —

limpiados con economía con

**SANITAS**

Almacén ALSINA

Josef Sauter y Cia.

## El Dr. Valverde V.

AVISA

a sus amigos y clientes que trasladó su despacho, del Almacén Robert 125 varas al Este.—Teléf. oficina 4174

## LA CASA DE LOS CASIMIRES

Única casa especializada en el país que cuenta con el surtido más extenso y variado de

## Casimires Ingleses

y de las mejores fábricas europeas

ESTA CASA ESTA UNICAMENTE DEDICADA AL COMERCIO DE CASIMIRES

Inmenso surtido de negro, azul y blanco para pantalones de fantasía

No olvide escoger su corte en esta casa, de donde se llevará lo mejor a los más bajos precios.

AVENIDA CENTRAL

# COMPRESOLAMENTE donde le obsequien el TIMBRE LA FERIA

El UNICO sistema tan benéfico y seguro como la SALIDA DEL SOL

## SECCION RELIGIOSA

Esta sección que se publicará normalmente, ha sido encargada por LA REPUBLICA a persona cuya competencia ha de juzgar el lector, y que tiene la aprobación y censura correspondientes

## HOJA DEL CALENDARIO

29 de mayo. **Santa María Magdalena de Pacis**, virgen. Santa María Magdalena nació en Florencia (1566) de la ilustre familia de los Pacis, y a los diez años consagró su virginidad a Jesús, a quien desde entonces tomó por Esposo. Por eso Dios la amó con predilección e hizo de ella una de las vírgenes que forman su corte de honor. Vistió el hábito del Carmen en 1584 dándose, desde su ingreso en religión a unas mortificaciones verdade-

ramente asombrosas. El Espíritu Santo la inflamó con tal fuego de amor, que tenía que refrescar el pecho con agua porque parecía abrasársela. Sentía amargamente los pecados del mundo y se ofrecía a sufrir todos los tormentos por la conversión de los pecadores. Solía decir muchas veces: "Padecer y no morir". Acabó sus días en el año 1607; y su cuerpo que tanto mortificó, se conserva incorrupto hasta nuestros días.

## LECTURA PARA LOS PATRONOS (EL OBRERO)

(Continúa)

He dicho una cuestión de guerra... Si señores, una cuestión de guerra. En toda sociedad, en cualquier grado de civilización que se encuentre, se hallarán también estos dos campos del obrero y del patrón, del rico y del pobre; pero hay tiempos en que, morando unos junto a otros, viven en paz, de acuerdo y aun en amistad... ¡Esos tiempos, Señores, son hoy día cosas de antaño!... Hoy día es la guerra, la guerra proclamada muy alto, la guerra declarada, la guerra abierta...

Escuchad bien el ruido, el estruendo que viene de ese ejército de trabajadores; es un inmenso alarido y clamor de odio... el odio al amo, el odio al rico, el odio a los dichosos. ¡Oh! vosotros, bien lo sé, vosotros que pertenecéis al otro ejército, no sentís en el alma esa amargura, esa acritud, esa cólera contenida y rugiente... ¿Cómo la habéis de sentir?... ¿No sois ricos y felices?...

Pero allá, en el ejército en que se sufre, en que se padece hambre... ¡ay de mí! cuando desaparece la fe, ¿cómo queréis que no sobrevenga la exasperación, y se susciten esos instintos feroces y esas pasiones ávidas y violentas, contenidas solo por la fuerza y que braman al sentirse refrenadas? Sí, el odio, vencido tal vez y encadenado, pero presto siempre a escaparse y a saltar.

El año pasado, volviendo yo de un viaje muy corto, me apeé en Bruselas, en la estación de Luxemburgo. Nada hay más democrático que estas bajadas de los trenes y salidas de las estaciones... los vagones de primera clase, de segunda y de tercera vierten sus viajeros en el andén, y todo aquel mundo revuelto confusamente avanza, se codea, se empuja y busca la gran escalera de piedra que conduce a la ciudad.

Subíala yo al par que dos obreros. Delante de nosotros subía una gran señora, cuyo precioso vestido de terciopelo, todo cubierto de ricos encajes, mostraba bien a las claras su

rango y su fortuna. Su aire distinguido y su modestia natural hacían imposible todo menosprecio. «Mira», dijo uno de los obreros, y vi que señalaba con el dedo aquel vestido. Levanté la cabeza... Me sería imposible pintarlos, señores, la llama de odio que salía de sus ojos. Los labios se entreabrieron para dar salida a una expresión grosera, y lanzó en voz baja un juramento... «Perra», exclamó arrojando sobre el vestido un asqueroso gargajo... Su compañero, gozándose, reía burlonamente la gracia... ¿Qué les había hecho aquella señora?... Nada. Que era rica.

¿No os acordáis de un episodio contado por los periódicos cuando los motines de Roix y de La Louviere? En un grupo armado que corría al incendio, cantaba desganitándose un obrero el brutal estribillo, de que parece haber hecho su divisa un partido político... «O Van den Peereboom...»

—¿Conoce V. a M. Van den Peereboom?—le preguntó un periodista que seguía a la turba.

—¡No!... pero ¡muera Van den Peereboom!

—Pues, si V. no le conoce, ¿por qué?...

—Es uno que tiene cuartos, —respondió el obrero en su enérgico dialecto, —es un rico; ¡muera los ricos!

En sí mismo nada son, Señores, estos rasgos; pero muestran al desnudo con una sola palabra el estado de las almas.

Escuchad por otra parte el lenguaje que se habla al obrero; no os citaré más que un solo retazo: «Una visión asciende por el inmediato horizonte: es la roja visión de la deidad revolucionaria que lo arrastrará todo consigo; es el desbordamiento del pueblo, libre de sus lazos y cadenas, galopando por los campos y ciudades, por donde correrá a torrentes la sangre de los burgueses...»

«...No, no hay que hacer más que prender fuego a las ciudades por sus cuatro costados, demoler los pueblos, arrasarlos todo, y cuando no quede

ya nada de este mundo podrído, talvez renazca de sus cenizas otro mejor!»

Si todavía dudais, yo os aconsejaría que leyeseis, por más que pudiera costaros, toda esa literatura popular de que se ha inundado a nues-

tros centros obreros de algunos años a esta parte, esos catecismos del obrero, esos periódicos, esos folletos, esos llamamientos al pueblo y qué sé yo cuántas otras publicaciones.

(Continuará)

## DELICIAS SOVIÉTICAS

Desde Iván, «el Terrible», Rusia no ha contemplado mayores atrocidades. Y ahora cuando los cosacos del Kubán se revelaron en masas, se han fusilado a familias enteras, y cuarenta y cinco mil personas han sido desterradas a Siberia por orden de Stalin, para morir allí abandonadas. ¿Es posible que, ante esto, siga callando el Universo? Es posible que aún haya Gobiernos capaces de mantener relaciones con esos asesinos, prestandoles ayuda en perjuicio de sus propios países?

¿Es posible que un escritor idealista como Romain Rolland (quien, sin embargo, ha sabido comprender el alma de los grandes pacifistas como Tolstói y Ghandi), y escritores como Henry Barbusse y Bernard Shaw puedan seguir entonando himnos al paraíso comunista? Así se hacen responsables de la difusión de las teorías bolcheviques, que son una amenaza para el mundo entero y le llevarán a la ruina. *Alejanóra Tolstói*

A ocho millones, ¡ocho millones!, ha ascendido en Rusia el número de niños abandonados por sus padres. La cifra es de madame N. Kruspaya, la viuda de Lenin. El lector puede encontrar los datos en

el libro del conde Kokovtsoff, ex-presidente del Consejo en Rusia, traducido al castellano con el título de *El volchevismo en acción*. El número de los niños abandonados ha disminuido en estos años. La muerte ha sido... iba a decir que dura, pero no, la muerte ha sido generosa con ellos. Todavía hay en Rusia millones de niños abandonados. En otro tiempo se decía que esa calamidad era consecuencia de la guerra y del régimen capitalista. Ahora reconocen los Soviets que es el fruto de las condiciones de vida de su régimen: la miseria, la inmoralidad, la irreligión.

Los rusos vienen haciendo propaganda de carácter político en las estampillas de correos y recientemente han anunciado una verdadera inundación de esas estampillas.

Hoy más, al enterarse los hombres de Moscú que Pío XI anunció una serie de sellos del Vaticano conmemorativa del centenario de la muerte del Redentor, han lanzado la noticia de que harán circular ocho sellos antirreligiosos que a juzgar por los precedentes serán viñetas sacrílegas y repugnantes.

La prensa filatélica, interpretando el sentir de millones de coleccionistas, ha formulado

## ESPIRITUALISMO COMUNISTA

Carlos Marx, el precursor y el apóstol más completo del comunismo mundial, de ese sistema político que aspira a la comunidad de bienes y a la abolición del derecho de la propiedad, nació de familia judía, y siendo Carlos aún niño recibió el bautismo israelita junto con sus padres, quienes habían públicamente abjurado el judaísmo para pasar al protestantismo.

En ese tiempo, la población israelita era objeto de terrible odiosidad por su despiadada usura y por su avaricia, siendo perseguida por la propia autoridad y tildada como raza ruin y despreciable.

El propio Carlos Marx, en uno de sus primeros trabajos que tituló: «Sobre la cuestión de los judíos», escribió: ¿Cuál es el fundamento mundano del judaísmo? La conveniencia práctica, el práctico interés. ¿Cuál es el culto de los judíos en esta vida? El pequeño tráfico, el negocio. ¿Cuál es su Dios? EL DINERO. Por esto, delante del interés, la conciencia religiosa del hebreo se disuelve, disipa y evapora como una esencia en la atmósfera real y vital de la sociedad.

De carácter, de lenguaje y de pluma violenta, Carlos Marx atacaba con vehemencia todas las religiones en el diario *La Nueva Gaceta del Rhin* que bajo su dirección se publicaba en 1848 en Polonia; se disparaba en artículos furibundos contra todas las creencias espirituales, excitando la clase trabajadora al odio contra Dios y contra toda clase de gobierno constituido, instigando al

pueblo a no pagar los cánones y los tributos comunales, siendo por esta razón procesado y obligado a salir de Alemania.

Desterrado y pasado voluntariamente a París, se tardó en ponerse al frente de motines callejeros, que culminaron con los lamentables derramamientos de sangre entre revolucionarios y gendarmería, en la asonada de 13 de junio de 1849.

Fue entonces cuando el gobierno francés ordenó a Carlos Max evacuar en el término de breves horas el territorio de la República, lo que hizo el agitador sin oponer resistencia; pasando luego a Londres en donde el intransigente enemigo de la propiedad privada después de haber vivido en los tugurios de Soho Square, aparece comprándose una quinta suntuosísima en uno de los barrios aristocráticos de la ciudad y relacionando su familia con los más distinguidos burgueses londinenses con los cuales él y sus hijas, compartían sus alegrías en fiestas, bailes y en todas las diversiones que proporcionaba el dinero.

No dejó por eso, desde luego de ser comunista, de seguir escribiendo contra el capital... de los demás y de mantener su inconsciente amistad con su protector Federico Engels, a quien siempre le pedía dinero para la propaganda y publicación de sus libros y manifiestos dedicados al proletariado mundial, que con frecuencia encabezaba con el mote: «Ni Dios ni Patrón».

A. ARTE

A los vecinos de Plaza Viquez, Matadero, Pacífico y Mercado SE LES AVISA:

Que de mañana en adelante y desde las 6 de la mañana a las 6 de la tarde, los días de trabajo, correrá constantemente un AUTO-CAMION DE PASAJEROS, partiendo de la PULPERIA «EL PIPIOLO», pasando por el Matadero, Estación del Pacífico y Correo, terminando su carrera en la Botica Oriental; regresando por el mismo trayecto.

El precio de la carrera es de diez céntimos por persona.

enérgica protesta adte la Sociedad de las Naciones y se prepara a combatir ese intento de escarnio a los sentimientos religiosos de la humanidad.

Los que se han desganitado contra los templos consagrados a Dios y contra las sagradas imágenes, van a levantar en la capital de Rusia un monumento al fundador del nuevo imperio, que será como un templo al idolo ruso. El gobierno so-

viético abrió un concurso internacional entre arquitectos y artistas, para erigir en la entrada del puerto de Leningrado, la antigua San Petersburgo, un colosal monumento a Lenin, de diez metros de altura pero de gran superficie, que pueda a la vez servir de faro, algo así como la estatua de la Libertad en Nueva York, y que será también como un ara en honor del nuevo Dios.

## Vendemos motocicleta nueva, con side-car marca RALEIGH

En la administración de «La República» se informará TELEFONO 3877

## Acta de la Liga de Acción Social Católica

En la reunión de la Liga de A. S. de Señoras y Señoritas, celebrada en La Merced el domingo 14 de mayo, se tomaron los siguientes acuerdos:

1.—Suscribirse la Directiva y socios al diario LA REPUBLICA de reciente fundación por elementos bien preparados. Será de información general, pero dentro del marco de la moralidad más estricta, pues un diario igual que un mensajero que visita los hogares de los costarricenses en su totalidad católicos, debe defender y sostener con un espíritu verdaderamente cristiano, los derechos de Dios en todas partes y los derechos igualmente sagrados de la Iglesia, de la familia y de la sociedad en general.

2.—De hoy en adelante todos los acuerdos de la Liga serán publicados en una sección de LA REPUBLICA que será considerada como el vocero de Acción Social femenina. También y en cuanto sea posible se le enviará colaboración, avisos y suscripciones.

—La Directiva, a nombre de la Asociación, visitará al Sr. Presidente don Ricardo Jiménez, el viernes 19 a fin de pedirle un indulto para los reos de San Lucas que en días pasados expusieron sus vidas

por salvar unos naufragos que en el Golfo de Nicoya y a la altura del Presidio, perecían víctimas de las olas si no hubiera sido su generosa intervención.

Rosa Quirós P. SECRETARIA

## AGRADECIMIENTO

Tenemos el gusto de insertar en nuestro número el acta de la última sesión de la Liga de Acción Social Católica, que, como ya lo puede ver el lector, elogia la modesta labor que venimos haciendo.

Seguramente que estas labores periodísticas, arduas de suyo, sino amargas, no todos las comprenden y hay que decirlo, no faltan personas que, lejos de mostrarles indiferencia, las combaten hasta con maledicencia.

Nosotros no vamos a dar oídos a quienes no pueden ver sin prejuicios el poco bien que se haga. Y valgan los conceptos de la Acción Social Católica femenina, que tan nobles y tan levantadas campañas tiene ganadas, para sentirnos bien recompensados en el sacrificio que supone una tarea periodística, sincera y honradamente profesada y libre de ataduras bajas.

## ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP Co. (LINEA HOLANDESA DE VAPORES)

## Vapor SIMÓN BOLÍVAR 10.000 TONELADAS

Saldrá de Limón para puertos europeos el 2 de Junio de 1933 llevando Carga y Pasajeros

Para más pormenores respecto a pasajes itinerario y fletes, diríjirse a

AGENCIAS UNIDAS S. A.

San José - Agentes Generales - Limón

Curación radical de las úlceras de las piernas, con el

## ULCEROL

Preparado en el Laboratorio del Dr. J. Tarragó, Dr. en Farmacia y Ciencias Químicas de las Universidades de Madrid y Barcelona.

SAN JOSE, COSTA RICA

Calle Central, contiguo al Templo del Carmen

Teléfono 3835



A cargo de INSIDER

## Crónica detallada del sensacional encuentro futbolístico Audax-Gimnástica

ginarse que el ataque que plantaron contra el Audax, podría darles el mismo resultado de lo que fué su reciente temporada internacional en Honduras. Nosotros no habíamos querido opinar sobre ello puesto que habría sido prematuro y aventurado hacerlo, toda vez que en Costa Rica es primera vez que vemos actuar a la invitada de Honduras. Si la Gimnástica hubiera concertado algún entrenamiento conjuntivo contra otro equipo de primera fuerza, como los que ha venido realizando el Buenos Aires contra el Herediano, entonces, ya con conocimiento de causa, hubiéramos podido señalar los defectos y los mismos directores de la Gimnástica se habrían dado cuenta de ello, apuntalando las fallas en el deseo de obtener una victoria que ratificara los laureles cosechados en Honduras. No lo hicieron así para bastantear la capacidad del equipo ya que no podría serviles de medida los triunfos obtenidos en la hermana República y esa confianza ciega la han pagado harto cara.

La línea atacante de la Gimnástica fué un *perfecto desastre*. No pudo coordinarse de un modo parejo en todo el partido y la causa principal del desconcierto la tuvo el cambio constante de jugadores, metiendo primero a Madrigal en sustitución de Bottellas y luego a Flores reponiendo a Soto.

El público pedía estos cambios y los directivos obedecieron, como si el futbol, para jugarlo con acierto, no exigiera, además de las capacidades individuales, *conocimientos e identificación* entre los jugadores. Es indudable que se hace sentir la falta de una suprema autoridad que no consienta estos *desaciertos* ni se preste a despedarnos un equipo introduciéndole cambios a última hora como si este juego fuera puramente mecánico, a semejanza de una máquina a quien se le puedan sustituir las piezas que venga en ganas.

Desde que comenzamos a escribir sobre estas cuestiones, consideramos que los equipos no estaban en actitud de resistir la prueba contra el Audax, por falta de entrenamiento y acoplamiento, y los hechos han venido a confirmar nuestras palabras. Sin embargo, nos reservamos por este momento nuestro juicio sobre el resultado del próximo juego con el Buenos Aires, en donde al menos veremos futbol de alta clase entre ambos adversarios y cuyo triunfo puede favorecer indistintamente a cualquiera de los dos.

Otro día analizaremos el tópico y explicaremos nuestros juicios.

### El juego

Poco, en verdad, podríamos enseñar para explicar lo que fué el partido. Se reprisaron las acciones del debut, en que el cuadro local hizo un buen primer tiempo y en el segundo, se acabó...

Las líneas defensivas de la Gimnástica se desplazaron mejor que las de la Libertad y su labor llegó en ciertos momentos a ser heroica. Sin embargo, los «destinos» de la ágil, nos tenía perplejos. Era digno de verse como los me-

dios Gimnásticos colocaban buenas bolas a su atacante y como esta, al llegar a la meta, dejaba quemar el pan en la puerta del horno, como decimos por acá. Hubo errores injustificables, inmensos, GARRAFALES, que parecían demostrar que aquellos muchachos nunca se hubieran calzado unos zapatos de futbol. Hasta Quesadita, que ha volado muy alto en alas de la fama que lo consagró como crack en pocas actuaciones, perdió los estribos y en la propia puerta adversaria malograba el goal de la honra. Lo más grave es que últimamente los chilenos parecían dispuestos a dejarse anotar ese goal, el de la honra, pero los delanteros gimnásticos estaban empuñados en no hacerlo despreciando de un modo inverosímil las oportunidades que tuvieron de mojar.

Pisote, en cuatro distintas ocasiones, llegó frente Azerman, el guardavalla Chileno y una vez con el marco vacío, y no pudo, sin tener estorbos, enfilar una sola vez con acierto al marco, es más ni siquiera dirigía al marco sino a las nubes o hacia los lados.

Esta inseguridad en el shut y estos pueriles atolondramientos de la ofensiva Gimnástica, desmoralizaron a todo el cuadro hasta el punto extremo de que dejaron de jugar futbol, para dedicarse a patear y despejar el balón, alejando peligros momentáneos, repetidos con frecuencia indeseable.

Para dar una idea gráfica de este descalabro sin precedentes en la historia futbolística de Costa Rica, referiremos que en una avanzada de la Gimnástica, fue burlado Weleh, zaguero del Audax, y entraron simultáneamente, asediando la portería, los tres integrantes de la tripleta central de ataque y llegaron con la bola a 5 metros de ésta y en el momento del remate todos se atarantaron sin saber que hacer con ella, hasta que el guardameta chileno fue tranquilamente hacia ellos a pedirles la bola, tomándola de los pies de estos tres delanteros que tal vez nunca en la vida se habían visto en situación tan privilegiada. Bueno, el desacuerdo fue tan escandaloso que el público premió con una estruendosa ovación al guardavalla chileno y con una rechiffa monumental al trío de cracks de la Gimnástica. Aquello fue el colmo pero define muy bien la labor de la ofensiva Gimnástica en todo el partido.

No tuvo la Gimnástica un solo rematador. A Madrigal lo vimos ensayar tiros a larga distancia completamente alocados y hasta un freekick directo al goal, sobre la línea del área de la puerta, mandarlo afuera como si una bola muerta, en estas condiciones, no se pudiera impulsar en la dirección deseada.

Si bien Flores entró a sustituir a Soto en el extremo izquierdo, desde ese momento los halves y la delantera Gimnástica centralizaron el juego o lo abrían hacia el ala derecha, pero ni en chanza le daban oportunidad a Flores de participar.

Solamente algunas bolas enviadas del extremo derecho hacia el centro, cuando ningún jugador acertaba detenerlas, alineaban a Flores a en-

trar en acción, aprovechándolas y devolviéndolas, servidas en bandeja, para que las perdieran de nuevo los integrantes de la tripleta central.

### Primer goal

Los chilenos, con acertada colocación y servicio matemático, parecieron entregarse en todo el primer tiempo a la tarea de bastantear al cuadro adversario. A Ricardo González lo habían probado desde los inicios del partido y seguramente convencidos de que había hombre en la casa, resolvieron enloquecer a las defensas de la Gimnástica ya que aquella muralla humana para batirla, era preciso fulminarla a quemar ropa.

Montero y Coto estuvieron acertadísimos en el primer tiempo y aún en el segundo, pero ellos dos no podían conjurar todo el peligro que a cada instante se presentaba en su casa. Sin embargo, detrás de ellos estaba González en quien morían las bolas por violentas que fueran. En el tiqui-miqui se estaban entreteniendo los integrantes de la ofensiva del Audax, cuando por fin se presentó la ocasión tanto tiempo provocada y buscada. La jugada se inició por el flanco izquierdo después de regateos y servicios rastreros y altos, muy bien coordinados por el trío atacante del Audax, Avilés, el interno izquierdo del Audax empalmó un shut violento al ángulo de la portería, anidando el balón y consiguiendo el primer tanto de la mañana.

La anotación fue lucida, ya que era el producto de una serie de servicios bien tejidos que han servido para demostrar la perfecta identificación de estos players del Audax.

La Gimnástica, en algunos ajustes por el ala derecha, incurrió también, pero ante la ineficacia de la ágil, comprendimos que Azerman mantendría la virginidad de su casa, como en efecto sucedió. Con uno a cero, ganando el Audax, con casa desventajosa para la Gimnástica, terminó el primer tiempo.

### Segundo periodo

¿Qué podríamos decir de esta segunda etapa del partido de ayer? Con toda franqueza, ponernos a detallar una a una, todas las jugadas que se sucedieron, sería fastidioso en gra-

do seperlativo, ya que en el campo sólo un equipo dominaba, y el balón se lo servían de pie a pie con una perfección maravillosa. En esta segunda etapa la Gimnástica casi no marcó, o mejor dicho, los jugadores del Audax provocaban estas situaciones, porque, al recibir uno de ellos la bola como no viera a un compañero desmarcado avanzaba con ella en vistosos regateos y obligaba al enemigo a salirle al paso, para despojarlo, pero antes de que esto ocurriera, el balón iba a las posiciones abandonadas que se convertían en puntos estratégicos para ellos. Es decir, la Gimnástica intentó marcar pero la habilidad de estos players chilenos la obligaba a descolocarse y ellos siempre salían avantes en sus combinaciones, que sólo por excepciones eran cortadas.

Lo que sí vimos en el Audax, y que confirma nuestro primer juicio es que son inofensivos en la última jugada, la del remate. Si lo fueran, con las ocasiones que tuvieron y su deseo ostensible de infringir una goleada mayor a la Gimnástica; ésta se hubiera convertido en realidad. Sin embargo, los vimos alocarse, si bien no de modo tan pueril como los nuestros, en cambio malogrando goles que con un poco más de calma hubieran sido inevitables.

Si el domingo antepasado el Audax no se esforzó gran cosa por elevar el marcador a su favor, en cambio en el pasado hicieron poderios por conseguir el cuarto goal, lo que les fué materialmente imposible. Montero y Coto, los héroes de la defensa Gimnástica, y en el último reducto el guardavalla González, se encargaron de frustrar tan bellos anhelos.

### Segundo y tercer goal

En el segundo periodo anotó el Audax dos goles más, y el último fué en forma espectacular, con cabeza. Los nuestros no pudieron reaccionar en su línea ofensiva, ya que claramente no se entendían por desacoplamiento, pero la defensa se portó a la altura y fué quien tuvo el peso de todo el partido. Convencidos los del Audax de que ellos no podrían en los pocos minutos que faltaban, mover nuevamente el marcador a su favor, parecieron descuidarse en la defensa, como si no les interesara que batieran siquiera una vez a Azerman, y fué así como vimos en dos ocasiones seguidas a Pisote con el balón en los pies, a tres metros del marco adversario y con el portero descolocado, volverse loco en el acto de puntear, reventando afuera o hacia las nubes. Aquello fué la debacle y los jugadores del Audax, se reían de lo que estaba ocurriendo, discretamente.

Los jugadores del Audax se reirían, pero el público estaba bufando.

Tal fué la jornada que nos ofreció la Gimnástica frente al Audax, y no queremos amargarles aún más el trago de hiel que deben haber escanciado hasta las heces.

Mañana comentaremos otros

## El Acto Fúnebre de Ayer

Con asistencia de los niños, de ambos sexos, que concurren a la misa de las nueve, en La Dolorosa y de muchas familias se verificó el domingo el acto solemne del descubrimiento del busto de Rafael M. Ureña, en el Cementerio General. Palabras muy sentidas, buena música, cantos escogidos. Un acto piadoso, bien organizado.

El fotógrafo don Manuel Gómez Miralles impresionó varias placas que serán el mejor recuerdo de esa imponente manifestación de simpatía.

La solidaridad del Club «Orión» manifestada en este recuerdo al socio desaparecido, es digna de todo aplauso.

## LEA

# LA REPUBLICA

El diario de más vasta circulación y, por eso, más conveniente para los anunciantes.

aspectos del juego mientras volvemos nuestros ojos esperanzados hacia las huestes del Buenos Aires, a quienes les tocará el próximo duelo contra el Audax. Y aquí será, quiera Dios que no nos equivoquemos, el primer crujir de dientes para los visitantes, que todavía no han luchado contra un cuadro entrenado y acoplado, contra un conjunto de la calidad insuperable del Buenos Aires. A estos players bonaerenses hay que verlos actuar reunidos y no diseminados para poderlos apreciar y saborear.

El juego del próximo domingo será algo monumental, porque veremos futbol de alta clase por parte de ambos bandos, y la lucha será corajuda y encendida, lo que el árbitro que dirija la contienda necesitará gran tino y acierto para ennobrecerla. Uds. verán al público enardecerse como todavía no lo hemos visto en esta temporada internacional, ya que las acciones serán equilibradas al encontrarse dos conjuntos frente a frente, uno de ellos más estilizado pero el otro más efectivo.

Lo que podemos decir que si el Audax no capitula frente al Buenos Aires, no habrá equipo en el país capaz de vencerlo, ni la selección nacional, puesto que ésta no se halla entrenada ni preparada en la actualidad para su prueba tan difícil.

El arbitraje de don Manuel Rodríguez, bueno. El score fué, Audax 3 Gimnástica 0.

PUEDE COSTARLE **100.00**

pero nunca será mejor BOLA DE FOOT-BALL que la "U. T." No. 5 (Patente No. 52911) que le ofrecemos por **18.00**

"CICLO CLUB" - Agencia Exclusiva para Costa Rica

Descuentos especiales para clubs